
説明会実施 令和５年10月11日、13日

保育園統合に関する町民説明会で頂いた
ご意見、ご要望、ご質問と町の考え方



統合に反対

№ 項目 内容
発言
者人
数

特記事項

1
手続きに不備が
ある

　教育委員教育行政というのは、町とは独立した執行機関である。令和３
年度に教育委員会は３案の方向性の中から２案に絞り答申しているが、
教育委員会として望ましい方向性の結論を出し答申した上、町長と総合
教育会議で討論すべきでは無かったのか。

4
別紙【ご質問と回答】にて回答させて頂
きます

2
現在の会染保育
園の老朽化につ
いて

①手をいれず放置したため、このように老朽化が進んでいるのであり、行
政の怠慢である。
②暑さ、寒さ対策が充分では無く、池田保育園と比較して環境面での差
が大変大きい。

4

①ご意見は重く受け止めております。特
にエアコンが無いと不安を抱かせており
ますが、エアコンのある部屋を工夫して
使いながら、子ども達が安全に過ごせる
よう環境を整えて過ごしております。大
規模な改修までは至りませんが、必要
な修理はその都度行って参りました。
②池田保育園と差があることはご意見
の通りです。こども達が安全な環境で過
ごせるよう今後も努めて参ります。

3
保育士不足につ
いて

①他市町村では２園、３園あっても運営している。処遇が低い等の問題が
あるのではないか。

1

　国が保育士処遇改善の施策を行った
際、近隣では行わなかった市町村もあり
ましたが、町では会計年度任用職員の
処遇改善を行いました。人事院勧告に
沿って今年度は給料表を改定し全体的
に処遇を上げました。
　但し保育士不足は全国的な問題であ
るため簡単には解決は難しく、県とも対
策について検討を重ねており、今後も
保育士確保に努めて参ります。

4

財政問題等行
政の都合を優先
に決定すべきで
はない

①財政問題を優先に決定すべきではない。無駄にお金を使っているのと
ころがあるのでは無いか。
②財政と子育てを天秤にかけるようなことはしてはならない。
③最も大切な保育育児の観点により決定を。
④こどもをまん中に、かつ町の将来を充分鑑み、建て替えという決定をし
て欲しい。

5

　ご意見のとおり行政の都合を優先し決
定すべきではないと考えます。
　決定した理由は説明会の資料等にも
示してありますので、ご理解ください。

5
少子化対策への
取り組みを強め

て

①少子化問題は重要で、他地域で有効的に財政措置をして効果を上げ
ているところもある。参考に本気で取り組みを強めて欲しい。
②出生数の見込みが減ったのは町の子育て施策に問題があるのでは無
いか。施策にかけた費用と費用対効果を示して欲しい。また充分行政とし
て責任を感じて欲しい。
③保育園児の推計が減る見込みで統合が可能と判断しているが、子ども
の数を増やす政策を行い、増える前提で計画をたてる必要があるのでは
ないか。

3

①ご意見のとおり努めて参りたいと存じ
ます。
②令和４年度の少子化対策にかけた予
算を追加資料として提出しましたのでご
確認ください。
③少子化対策を進めながら、池田保育
園の施設は現在の定員（150人）より多
く収容出来る広さがあるので、定員を増
やすよう認定変更申請を行い対応して
参ります。

6

統合の時期が
次々に変更とな
り保護者が混乱
する。保護者の
意見を充分聞い
て決定を

　新しい環境で行うのは令和８年度からと言われていたのに、急に令和６
年度から統合、その後まだ保護者会主催で集めた保護者からの意見を
充分検討しないまま令和７年度に変更すると話があり、大変困惑してい
る。時期について充分保護者の意見を聞き決定して欲しい。

1

保護者の方を混乱させる事態を招き大
変申し訳ありません。
現在の保育士不足等の状況を鑑み令
和７年度から統合を進めさせて頂きたい
所存ですのでご理解願います。

保育園統合に関する町民説明会で頂いたご意見



№ 項目 内容
発言
者人
数

特記事項

7
待機児童が出な
いように

①未満児も含め待機児童が出ないようにして欲しい
②こどもに発達障がいの恐れがあり、大人数になると、そのような子が過
ごしにくい環境になるのではないかと心配している。

2

①年度当初は希望とおり入園出来るよ
う配置をしていきます。年度途中は今ま
で希望とおりに入園出来なかったことも
ありました。統合すれば保育士の確保
はしやすくなるので、希望に沿うよう努
めて参ります。
②大人数であってもクールダウンが出
来るよう気持ちを落ち着かせるための部
屋を用意しており、その部屋等を使いな
がらゆったりと過ごして頂くよう配慮して
参ります。

8
統合により少子
化が加速する

①全国的に少子化が進んでおり、町が子育ての地として選ばれるために
は子育ての環境を良くしないといけない。送迎が不便になることは、マイ
ナスである。
②移住者は良い保育環境、教育環境を求めている。個別最適で安心安
全な環境を担保出来るのか。再度検討し直して欲しい。

3

　ご意見のように送迎が遠くなり、ご不
便をおかけ致します。
　総合的に判断した結果ですのでご理
解願います。

9

大人数での保育
は子どもの自主
性を育てる保育
にはマイナスで
ある

統合すれば保育士１人に対し多くの子どもをみる必要が出るため、一人
ひとりに目が行き届きにくくなる。大人数では一人ひとりに合わせた保育
は統制がしにくくなり、指示をしがちで子どもの自主性を育てるにはマイ
ナスとなってしまう。

4

　統合すれば子どもの数が増えるが保育士
も増えるので、子どもに目が行き届きにくく
なることは無く、特に未満児はゆったりした
環境の中で安心して子どもが育つよう配慮
し保育・教育を進めて参ります。
　大勢の中での保育は、こども達に譲り合い
や助け合う気持ちが伸びる良い面もあり、ま
たその良い面を伸ばすよう保育士も研修を
受け学んでおります。
　現在代替保育士の数が不足しており保育
士の休みが取りにくい状況となっています。
休暇取得をしやすい環境を作ることも保育
士不足解消には大事であると存じます。

10
感染症対策には
２園あり分散した
方が良い

統合すれば感染症は広まりやすくなる。２園存続した方が分散するためリ
スクは低くなる。

2
　ご意見のとおりの面もありますが、総合的
な状況から統合を判断致しましたのでご理
解ください。

11
安全性を高める
ことは２園存続で
も出来る

統合すれば安全性が高まるというが、施設を建て替えれば良い。
現在の施設にエアコンを付けて来なかったことも問題で、子どもの安全を
担保することは短い期間であっても必要で、設置をした後統合となれば
他の施設に付けることを考えれば良い。

1
　ご意見を重く受け止め、環境改善に努め
て参ります。

12
お知らせの仕方
に工夫を

このように重要な説明会のお知らせを忙しい子育て中の保護者は知らな
い方がある。町民向けメールなどお知らせの仕方を工夫されたい。

1

　周知の方法が不十分であったことは申し
訳ありません。
　充分にお知らせが届くように努めて参りま
す。

13
職員は自信を持
ち良い公務を

町民は元気があるのに職員は元気が無いと感じる。自信を持ち公務を
行って良い町づくりを行って欲しい。

1
　ご意見を職員に周知し、町民の皆様への
対応が良くなるよう努めて参りたいと存じま
す。

14
人口密度に対し
て保育園設置数
が少なすぎる

統合すると、県内の他町と比較し人口に対しての保育園数が一番少なく
なる。送迎に時間がかかり、移住政策にもマイナスではないか。

1
　確かに送迎には現在より遠くなる方もあり、
ご不便をおかけします。送迎への配慮に出
来るだけ努めて参ります。



№ 項目 内容
発言
者人
数

特記事項

15
送迎が遠くなり
子育てにはマイ
ナスである

統合すると、送迎に時間がかかりゆったりした気持ちでこどもと関わること
が出来にくくなり、悲しい。

1
　送迎には現在より遠くなる方もあり、ご不便
をおかけします。送迎への配慮に出来るだ
け努めて参ります。

統合に賛成

№ 項目 内容
発言
者人
数

特記事項

1

保育士不足な重
要な課題で統合
した方が解消し
やすくなる

全国的に働き手が減っており、保育士不足を解消するために集約するこ
とは良い選択肢である。
医療現場でも医師が不足しており、産婦人科も県内集約する政策が取ら
れている。

1

その他

№ 項目 内容
発言
者人
数

特記事項

1
提出された資料
への意見

何を重要視して移住を決定するか資料が出されているが、長野県は教育
に良い環境であると判断し移住される方が全国２番目に多い。教育移住
が充分重要視されることを良く知って欲しい。

1

　教育環境を整えることはご意見の通り
移住にも有効です。
　町は教育大綱に沿い保小中接続を積
極的に進めており、統合してもその歩み
を止めることなく努めるとともに、取り組
みを知って頂くよう工夫したいと存じま
す。



№ 項目 ご意見、ご要望 件数 町の考え方

①
【提案】
小学校統合も併せて検
討すべきである。

【提案】
小学校統合も併せて検討すべきである。小学
校を統合したら維持費等でどれだけ予算が減
るのか。(30代男性、40代男性、70代男性２人)

4

　町としましては、町民の方の多くが現在統合
を望んでいるとは捉えておらず、２校存続した
場合と統合した場合の具体的な数値の比較は
行っておらず詳細な回答が出来ません。
　しかしこの件は重要な問題であり、同様のご
意見を持たれる方があることも十分承知してお
ります。今後も子どもの人数の推移を見守り検
討して参ります。

②
【要望】
会染保育園の環境改善
を

①駐車場から遠く未満児の送り迎えが大変。
（20代女性）
②会染保育園の施設老朽化による環境が悪
いこと、特にエアコンが無いことが大変懸念さ
れる。早急に対策を行うべきである。（女性）
③保育士不足は全国的に課題だが、町では
エアコンが無い等充分に環境改善に努めな
かったことが原因ではないか。今後の体制も良
くなるよう充分配慮して欲しい。
④この問題を長年放置してきた行政の責任は
重い。

4

①駐車場からの利便性についてご要望は多い
と把握しております。重く受け止め検討して参
ります。
②会染保育園の施設老朽化に対し方向性を
実現することで対応致します。現施設はエアコ
ンがある部屋は限られておりますが、日中は場
所を移動してエアコンがある部屋で活動するよ
う工夫しております。今後も園児の健康管理に
努めて参ります。
③保育士の働く環境も良くなるよう努めて参り
たいと存じます。
④方向性を決定するまで長い期間がかかり、
皆様にご迷惑をおかけして来たことの責任を
行政として重く受け止め、お詫び申し上げま
す。

③
【要望】
保護者を始め住民の意
見を聴く努力を

【要望】
　この問題に対する意見が少人数からしか出さ
れておらず周知が足りない。この説明会の開
催も知らない方がいた。
　保護者のところで出かけていく、多く懇談の
機会を設ける等意見を聴く等もっと工夫をされ
たい。

5

　この問題に関する町民懇談会は、場所や日
時を変更し数回行い、また出席出来なかった
方にも後日ご意見を頂けるよう努めて参りまし
たが、ご意見のとおり頂いたご意見は多くなく、
もっと工夫する必要があるのではないかと考え
ております。もっと多くの方よりご意見を頂ける
よう工夫致します。

④
【要望】
少子化対策を

【要望】
①住んでいて実感が無い。町が行っていること
を詳細に回答して欲しい。（30代男性）
②人口が増えている他市町村を見習い、効果
的な施策を行うべき。出産費用への援助、18
歳までの医療無償化、18歳までの町営バス利
用無料化。保育園・小学校児童生徒送迎用バ
ス追加、子育て世代への移住者への住宅取
得、改修補助の増額、公園整備等（40代男
性）

3

　町の少子化対策としましては、経済面では不
妊・不育症治療助成、出産祝い金支給、町認
定こども園3～5歳までの子どもの副食費（おか
ず・おやつ等）の費用負担免除、入学祝金支
給、給食費補助。ソフト面では妊娠期からの相
談体制を作り精神面でも支援に努めておりま
す。
　保護者の望むような十分な施策が出来てい
ないというご指摘、違う面でも補助するようにと
のご提案をに対して真摯に受け止め、どのよう
な支援を行うべきか検討を続けて参ります。

ご要望と町の考え方



№ 項目 ご意見、ご要望 件数 町の考え方

⑤
【要望】
保育行政への要望

【要望】
①行政は、保育園の果たす役割や公共的意
義の踏まえて施策を進めることをしっかり打ち
出し、理を尽くして議論をリードすべきである。
　保育園は、地域の子育てを根底で支え、コ
ミュニティの中核をなす重要な役割を持ってい
る。そのため、例え少子化が進み子どもの数が
減ったとしても、50人程度の小・中規模保育を
充実させることは必要で、教育委員会は是非
そうした立場で行政を推進して欲しい。将来に
わたって２園を存続すべきである。
②保育士不足には待遇の悪さ、仕事の強度等
の条件も関わっているので、どのように克服す
るかが行政の仕事である。地域の住民に支え
られて仕事に打ち込める環境を作り、アピール
し、地域に協力を求めるべきである。１園に統
合したとしても、結局は問題は複雑さを増し、
解決にならない。（男性）

2

①　令和２年度から３年度にかけて行った、こ
の問題に関する検討部会でもこの点について
議論を重ねて参りました。住民の方も同様なお
考えをお持ちの方が少なからずいらっしゃるこ
とは十分承知しており、様々な状況を総合的
に考え、判断して参りたいと存じます。
②　①と同じく部会でも同様なご意見を頂戴し
ました。但し全国的な問題であるため簡単には
解決は難しく、県とも対策について検討を重ね
ており、今後も保育士確保に努めて参ります。

⑥
【要望】
住民投票を

【要望】
①子育て世代のみを対象とした住民投票で決
定して欲しい。（30代男性）

1

　　認定こども園の方向性がどうなるのか、園
児を通わせる保護者にとって重要なことはもち
ろんですが、地域の方々にとっても大事な問
題ですので、住民皆様よりご意見を伺って参り
ました。
　また住民投票は特別な方法で、今回のような
件に関して行うためには条例の制定が必要で
す。

⑦
【要望】
送迎への安全配慮を

【要望】
①池田保育園への送迎は道が混み安全性が
懸念されるが大丈夫か。

1
　受け入れの時間帯を長くする等安全に送迎
出来るよう努めて参ります。

⑧

【要望】
未満児保育の重要性を
充分認識して対応して
欲しい。

【要望】
①人生で一番大切な時期である未満児の保
育が、統合して大人数になることでマイナスと
なることに懸念している。職員力を併せて充分
対応して欲しい。

1
　ご意見を重く受け止め対応に努めて参りたい
と存じます。

⑨
【要望】
会染保育園の保育環境
の良さを活かして欲しい

【要望】
①会染保育園の保育環境はとても良い。民間
の小規模保育事業所を運営して頂く等、環境
を活かしていって欲しい。

1
　ご意見を今後の課題として検討して参りたい
と存じます。

⑩
【要望】
教育の大綱に沿った対
応を

【要望】
①今回の決定は、令和３年度の教育委員会か
ら町への答申の際出された要望を充分鑑みな
されたものではない。教育大綱の理念に基づ
き決定して欲しい。

1

　この決定は、様々なことを踏まえて総合的に
判断したことですが、ご意見のとおり統合後も
教育大綱の理念に沿った保育・教育が出来る
よう努めて参ります。

⑩
【要望】
その他

【要望】
①こども達の将来のために賛成派も反対派も
お互いに歩み寄って良い結論を出して欲し
い。

1



№ 項目 ご質問 件数 回答

A 手続きについて

　教育委員教育行政というのは、町とは独
立した執行機関である。令和３年度に教
育委員会は３案の方向性の中から２案に
絞り答申しているが、教育委員会として望
ましい方向性の結論を出し答申した上、
町長と総合教育会議で討論すべきでは無
かったのか。

3

長野県教育委員会に確認したところ次のとおりであり、手続
き上不備はなかったと考えております。
・保育園設置、統合は教育委員会の権限で決めることでは
なく、首長に決定権がある。町長が教育委員会へ諮問した
ことへの答申を２案で行ったことには問題が無い。
・総合教育会議は首長と教育委員会が十分な意思疎通を
図り、地域の教育の課題 やあるべき姿を共有して、より一層
民意を反映した教育行政の推進を図るこ とを目的としてお
り、何かを決定する場では無く、重要な決定事項について
必ずこの会議にかけなければならないということは無い。

B
新しい環境に
なるまでの施
設について

　新しい環境になるまでの保育園施設は
どうするのか。

1

施設は、大規模改修をしないまでも不具合はその都度修繕
し、子ども達が健康に過ごせるよう、ケガをしないよう維持管
理して参りました。
保育園施設は新しい環境とするまでの間設備の不具合を再
点検し、必要な修繕を行って安全に過ごせるように努めてい
きたいと存じます。

C

令和３年度の
答申に出され
た要望をどの
ように検討しこ
の結論に至っ
たのかを明確
に回答された
い。

同左 1

　池田町第２次教育大綱に沿った保育・教育環境を作る上
で最も重要な視点に保育・教育者の充実があります。現在２
園維持するために保育士を確保することが困難で民間会社
から３人の派遣を受けて運営をしている状況です。今後も未
満児の入園率が増えると予想され、多くの保育士が必要で
す。１園とすれば効率的に人数を配置し運営が可能となる
ため統合を決断致しました。現在では毎日の保育を行うた
め保育士を確保して運営をすることに名一杯で余裕があり
ません。研修にも出席が困難です。人数的に余裕を持ちこ
どもの自主性を育む保育・教育を行うためにも良い環境を
作りたいと考えた上での結論であるのでご理解ください。
　また地域のコミュニティという点について、人口減少が進む
中、それに対応する町づくりをしていかなければなりませ
ん。池田学問所の精神『地域の子どもは地域で育てる』とい
う方針は、町全体の子どもを地域全体で育てるというように
捉えて頂き子ども達を見守って頂きたいです。

D
結論を出す時
期は公表され
ていたのか

今年度唐突に結論が発表されたと感じた
が、議会議員にも時期は公表されいたの
か。

1
令和２～３年度にかけて教育委員会附属機関で検討をして
いる時から令和５年度に結論を出すと公表しておりました。

ご質問と回答


